

REVISTA MEXICANA DE
SOCIOLOGIA



**Instituto de Investigaciones Sociales
Universidad Nacional Autónoma de México**

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Rector: José Sarukhán

Secretario General: Salvador Malo Álvarez

Director General de Publicaciones: Vicente Quirarte

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Secretaria Académica: Rosalba Casas Guerrero

REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGÍA

Director: Ricardo Pozas Horcasitas

Fundador [1939]: Lucio Mendieta y Núñez

Editora: Sara Gordon Rapoport

Edición al cuidado de Adriana Guadarrama

Diseño de la edición: Rolando Palacios

Dibujo: Waldo Gomezgil Lara

Portada: Juan Berruecos

Distribución y suscripciones: Laura Chaho Vega
Torre II de Humanidades, 7º piso
Ciudad Universitaria,
04510 México, D.F.

	<i>Suscripción anual</i>	<i>Números sueltos</i>	<i>Números atrasados</i>
ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ: <i>(correo ordinario)</i>	60.00 dls.	18.00 dls.	18.00 dls
EUROPA, ASIA Y ÁFRICA: <i>(correo ordinario)</i>	60.00 "	18.00 "	18.00 "
AMÉRICA CENTRAL: <i>(correo ordinario)</i>	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AMÉRICA DEL SUR <i>(correo ordinario)</i>	25.00 "	8.00 "	8.00 "
AUSTRALIA <i>(correo ordinario)</i>	60.00 "	18.00 "	18.00 "
MÉXICO: <i>(correo ordinario)</i>	55 000.00 m/n	15 000.00 m/n	15 000.00 m/n

REVISTA MEXICANA DE SOCIOLOGIA

AÑO LIII/NÚM. 1

ENERO-MARZO DE 1991

1/91

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
Instituto de Investigaciones Bibliográficas. Catalogación en Publicación

305

Revista Mexicana de Sociología. Año 1. Marzo/abril de 1939. México, UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales.

v. ilus. 23 cms trimestral

1. Sociología, Publs. period. 2. Ciencias Sociales. Publs. period. I. UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales.

Índice

Presentación	XV
--------------------	----

I. LAS REPERCUSIONES DE LA CRISIS

Del desarrollo hacia adentro al desarrollo desde dentro	3
---	---

Oswaldo Sunkel

Este ensayo pretende explorar los inicios y la evolución de un pensamiento propiamente latinoamericano sobre desarrollo, materializado en lo que fue la experiencia estructuralista de crecimiento e industrialización “hacia” adentro, que reemplazó la fase de crecimiento “hacia” afuera que había prevalecido hasta la gran depresión de los años treinta. En segundo lugar, se destacan ciertos aspectos de la relación entre las perspectivas de la democracia y algunos rasgos relevantes de la crisis de los ochenta. Finalmente, se esbozan los lineamientos básicos de un nuevo enfoque de desarrollo “desde dentro” y se mencionan algunos elementos de esta nueva estrategia y sus propuestas de políticas, que respondan al objetivo de superar la crisis y fortalecer la democracia.

This essay aims at exploring the beginnings and the evolution of non-derivative Latin American thinking on development which gave rise to the structuralist experience of growth and development based on import substitution (“inward-looking”) which replaced the phase of growth based on exports (“outward-looking”) which had been the pattern until the Depression of the 1930s. In second place, aspects of the relationship between the perspectives of democracy and some relevant features of the crisis of the 1980s are examined. Finally the basic outline of a new approach to an “internally-based” development is briefly described and some of the elements of this new strategy are mentioned together with policy measures which are based on the objective of overcoming the crisis and strengthening democracy.

El impacto social de la crisis económica de México	43
--	----

Jeffrey L. Bortz

En los años ochenta se detuvo el crecimiento en Latinoamérica, los precios se incrementaron y las deudas externas alcanzaron niveles imposibles de pagar. Los gobiernos enfrentaron dificultades financieras; las clases pobres y trabajadoras, y las clases medias vieron colapsarse sus ingresos. México no pudo escapar a los efectos de la crisis, que se extendió a la sociedad y a la política. Este ensayo muestra algunos de los costos sociales impuestos a los menos favorecidos por el crecimiento económico y cómo debe hacerse un balance entre el éxito de

los programas del actual gobierno y la tragedia social del México de los ochenta. El éxito económico y el fracaso social de la austeridad, señala el autor, han conducido al partido en el gobierno a enfrentarse a retos políticos sin precedente.

During the 1980s growth came to a halt in Latin America, prices rose and the external debt reached levels that made repayment impossible. The governments faced financial difficulties; the working classes and the middle classes saw their collapse. Mexico could not escape the effects of the crisis which affected both society and political life. This essay describes some of the social costs imposed on the groups who benefitted least from economic growth. It goes on to show how to weigh up the success of the programs of the current government as against the social tragedy of the Mexico of the 1980s. The economic success and the social failure of the policies of austerity, according to the author, have led the governing party to confront unprecedented political challenges.

Conflicto distributivo y política macroeconómica en Argentina 71

William C. Smith

A cinco años de asumir Alfonsín la presidencia, el proyecto radical se quebró bajo el peso de una hiperinflación galopante y la amenaza de disturbios sociales, y la esperanza de mantener la mayoría electoral fue invalidada por el triunfo abrumador, en marzo de 1989, del peronista Carlos Saúl Menem. El autor trata de ahondar en las verdaderas causas del fracaso de Alfonsín y de extraer las lecciones de la experiencia radical, no sólo para Argentina, sino para los países latinoamericanos que viven procesos inflacionarios y problemas de deuda externa similares.

Five years after Alfonsín became president, the radical project broke down under the weight of galloping hyperinflation and the threat of social disturbances. The hope of maintaining an electoral majority was eliminated by the overwhelming triumph of the peronist Carlos Saúl Menem in March 1989. The author attempts to explore the true causes of Alfonsín's failure and to extract lessons from the radical experience, not only for Argentina, but also for the Latin American countries that are undergoing similar processes of inflation and have external debt problems.

Crisis social y crisis de las ciencias sociales en Brasil 107

Bernardo Sorj

El presente ensayo discute los que han sido modelos explicativos de las ciencias sociales en Brasil y América Latina en las últimas décadas, revisando, si bien no exhaustivamente, los estudios que se han realizado, tomando como marco de referencia dichos modelos o "paradigmas", como los llama el autor. La renovación teórica de las ciencias sociales en América Latina, señala Sorj, pasa por una transformación de su autoimagen, de los presupuestos y prejuicios del científico social, cuyo papel es necesario replantear: deberá fundarse, dice, en los valores propios de la investigación científica, sin pretensiones inmediatistas ni preocupaciones orientadas por intereses y alianzas políticas coyunturales.

This essay discusses the explanatory models of the social sciences in Brazil and Latin America of recent decades. He examines a selection of the studies that have been carried out, taking these models or "paradigms" as he calls them, as its frame of reference. The theoretical renewal of the social sciences in Latin America, according to the author, is undergoing a transformation of self-image, of the budgets

and prejudices of the social scientist, whose role has to be re-formulated. The latter, writes Sorj, should be founded on the values of scientific research and should not be guided by a desire for immediate solutions nor by momentary political interests and alliances.

Crisis económica y defensa campesina en el México rural 121

Leigh Binford

En comparación con las numerosas observaciones acerca del impacto de la austeridad y la hiperinflación sobre los niveles de vida y las posibilidades de la clase trabajadora, se ha puesto relativamente poca atención a la situación de los campesinos y asalariados del campo mexicano. Este artículo se refiere al trabajo de campo realizado los veranos de 1987 y 1988 sobre el efecto de la crisis económica en los hogares campesinos y los esfuerzos para defenderse de ella en la comunidad agrícola de Santiago Laollaga, al sur del Istmo de Tehuantepec.

Compared with the numerous studies on the impact of austerity policies and hyperinflation on the standard of living and the possibilities of the working class, there has been relatively little attention given to the situation of the peasantry and that of agricultural laborers in Mexico. This article makes use of field work carried out during the summer months of 1987 and 1988, which looked at the effects of the economic crisis on peasant families and their attempts to defend themselves from the situation in an agricultural community called Santiago Laollaga, to the south of the Isthmus of Tehuantepec.

II. ACTORES Y PROBLEMAS URBANOS

Calidad de vida: noción cultural y derivación política. Apuntes 153

René Millán

La calidad de la vida se refiere a un replanteamiento de los criterios de valoración social e individual en diversos ámbitos. Por ello, aunque no se configura como una teoría de la sociedad, establecer su pertinencia y relevancia obliga a hacer claros sus vínculos con un conjunto de problemas de vasta implicación. La calidad de vida se expresa de manera contemporánea como noción cultural y demanda. Es un tema de interés reciente en México porque anuda una serie de planos analíticos, que a la luz de los profundos cambios de la sociedad mexicana y del inusitado panorama internacional, no pueden remitirse a formaciones categoriales tradicionales. El término es ambiguo, difícil, sus implicaciones no siempre claras; circula en ámbitos más o menos restringidos, y su difusión no alcanza la precisión y extensión deseadas.

The idea of quality of life refers to a discussion of the criteria of social and individual valuation in diverse areas of life. For this reason, while it is not formulated as a theory of society, the establishment of its pertinence and relevance requires clarifying its links with a set of problems of wide implications. The quality of life is nowadays expressed as a cultural notion and as a demand. This is a theme of recent interest in Mexico. It brings a series of analytic levels together which, in the light of the profound changes in Mexican society and the extraordinary international panorama, cannot be remitted to traditional categories. The term is ambiguous, difficult, its implications are not always clear; it circulates in more or less restricted circles and its diffusion does not achieve the precision and extension desired.

Modernidad, postmodernidad y juventud	167
---	-----

José Manuel Valenzuela Arce

Uno de los ejes centrales de la discusión en torno al ambiente cultural de las dos últimas décadas, se refiere a la impugnación de los conceptos de progreso y desarrollo como aspectos definitorios de la idea de futuro de la modernidad. En el primer apartado, el autor presenta una visión general de la modernidad y de la idea de desarrollo y progreso; en el segundo aborda distintas posiciones postmodernas, y en el tercero se señalan algunas características culturales de la época de los años sesenta, setenta y ochenta.

One of the central issues in the discussion of culture during the last 20 years is the questioning and rejection of the concepts of progress and development as defining aspects of the idea of the future of modernity. In the first section the author presents an overall vision of modernity and of the idea of development and progress; in the second, he deals with different postmodern positions, and in the third, he indicates some cultural features of the 1960s, 1970s, and 1980s.

Los ámbitos de acción de las mujeres	203
--	-----

M. Teresita de Barbieri

Los movimientos feministas y los estudios sobre las mujeres y los géneros han basado la reflexión en la representación de la sociedad dividida en dos esferas de acción: la pública y la privada. De Barbieri considera que la investigación sobre los géneros ha profundizado poco en las características del espacio privado y las nuevas investigaciones han puesto en evidencia las limitaciones de esta representación dicotómica. Este ensayo da cuenta de esas limitaciones y se propone una superación de las mismas a partir de la experiencia de la investigación de las relaciones entre los géneros en América Latina y, en particular, en México.

Feminist movements and studies on women and gender have based their work on the representation of society as divided into two spheres of action: the public and the private. De Barbieri writes that research on gender has not gone far enough into the characteristics of private space and that new research has shown the limitations of the dichotomy. This essay gives an account of these limitations and proposes a means of overcoming them on the basis of research on the relationship between male and female in Latin America and, in particular, in Mexico.

Trayectorias sociales y acceso a la vivienda en el Valle de Chalco	225
--	-----

Leila Ben Amor y Dominique Mathieu

En las décadas recientes el crecimiento periférico ya no es considerado en México como una amenaza sino, por el contrario, como una solución viable y barata para el grave problema habitacional. Consideran los autores que una política liberal o populista de ayuda al acceso a la vivienda propia pretende sujetar a los nuevos propietarios al orden establecido mediante los lazos de propiedad. Con objeto de comprender las estrategias más o menos explícitas que subyacen en las trayectorias territoriales y residenciales de los colonos de las zonas periféri-

cas, se aplicó una encuesta en el Valle de Chalco, una de las zonas periféricas más recientes de la ciudad de México, con un crecimiento espectacular en los años ochenta.

In Mexico in recent decades, settlement growth on the periphery of cities has not been seen as a threat but as a viable and cheap solution to the serious housing deficit. The authors write that a liberal or populist policy of helping people have access to home ownership has the intention of tying the new owners to the established order of things by means of property. In order to understand the more or less explicit strategies that underlie the territorial and residential histories of the settlers in areas surrounding the cities, a survey study was carried out in the Valley of Chalco, one of the most recently settled areas close to Mexico City, with a spectacular growth rate during the 1980s.

III. EN TORNO A LA DEMOCRACIA

Modernización y democracia 261

Arnaldo Córdova

Como consecuencia de los vertiginosos cambios que el mundo está experimentando, surgen palabras y conceptos nuevos e incluso las viejas palabras y conceptos antiguos tienden a cambiar su contenido y significación. Esto ha ocurrido particularmente con el concepto de modernización, que durante mucho tiempo sirvió para caracterizar el desarrollo de las sociedades capitalistas y la adecuación a ellas de las sociedades atrasadas y dependientes de la sociedad industrial. La crisis de los años setenta y ochenta ha dado al concepto y al discurso de la modernización nuevos contenidos y fines más precisos, lo cual es perceptible en las grandes transformaciones políticas y en especial por lo que se refiere a la regulación estatal de la economía y a la democratización de la vida política y social.

As a consequence of the vast changes the world is undergoing, new words and concepts are appearing and old words and concepts are tending to change in terms of contents and meaning. This has been particularly the case of the concept of modernization which, for a long time was used to characterize the development of capitalist societies and the process whereby backward societies, dependent on industrial societies, approached the state of the latter. The crisis of the 1970s and 1980s has given the concept and discourse new contents and more precise ends. This can be seen in the major political transformations and specially, in the changes in the regulation of the economy by the State and the democratization of political and social life.

Del autoritarismo a la democracia política 283

Manuel Antonio Garretón M.

El autor considera que las transiciones democráticas han terminado en la mayor parte de los países latinoamericanos y que estamos en vías de lograr la consolidación de los regímenes democráticos. Sin embargo, la resolución de los problemas sociales requiere de una democratización social, realizada por actores sociopolíticos que se constituyen en mayoría histórica. Este trabajo analiza el proceso de configuración de esos actores sociales e intenta aportar elementos para el estudio de los diversos casos nacionales.

The author's view is that democratic transitions have been completed in most of the Latin American countries and that we are on the way to achieving the consolidation of democratic regimes. However, the solution of social problems requires social democratization, carried out by sociopolitical actors that constitute a historical majority. This article analyzes the process of configuration of these social actors and attempts to propose elements for the study of the different national cases.

Gobernabilidad en la transición a la democracia en Argentina 293

Mario R. dos Santos

En las transiciones a la democracia que tienen lugar actualmente en América Latina, el concepto de gobernabilidad tiene que ver directamente con la continuidad o preservación de un régimen político por consolidar. La imposibilidad de mantener el poder democrático frente al avance de las fuerzas antidemocráticas y, por otro lado, la incapacidad de regulación de la economía que aumenta fatalmente la posibilidad de intervención y ruptura de dichas fuerzas, son factores que amenazan, dice el autor, la continuidad de la democracia. Con base en ésta y otras consideraciones sobre la gobernabilidad, Dos Santos analiza el proceso de transición democrática en Argentina, y da elementos generales (sin entrar en particularidades ni establecer analogías) para estudiar los demás casos de transición democrática en América Latina.

In the transitions to democracy in process in Latin America today, the concept of "governability" has a direct relevance to the continuity of preservation of a political regime in the process of consolidation. The impossibility of maintaining democratic forces in power when confronted with anti-democratic forces and, on the other hand, the inability of regulating the economy leading inevitably to the increased likelihood of intervention and the breaking up of the democratic forces, are factors which threaten the continuity of democracy, writes the author. On the basis of this and other considerations on governability, Dos Santos analyzes the process of democratic transition in Argentina and gives some general ideas (without entering into details nor establishing analogies) for the study of the other cases of democratic transition in Latin America.

IV. DEBATE

¿Causas económicas de la Revolución mexicana? 307

Luis Cerda

Muchos estudiosos de la Revolución mexicana construyeron, alrededor del régimen porfirista, una leyenda negra que dificultó durante años la comprensión más cabal de las causas que dieron origen al estallido social de 1910. A partir sobre todo de los años cuarenta, una corriente de historiadores económicos intenta demostrar, sobre evidencias más sólidas, lo equívoco de esta leyenda. Dentro de esta corriente es muy importante el trabajo de un grupo de investigadores de El Colegio de México que publica, en los años sesenta, nuevas series estadísticas que permitieron reinterpretar la dinámica económica del porfiriato. El trabajo de Luis Cerda intenta demostrar que estas series estadísticas presentan importantes errores que han dado una visión distorsionada e inexacta del comportamiento de la economía

mexicana durante ese período y señala la importancia —y éste es el principal aporte de su trabajo— de confrontar las estadísticas oficiales, las proporcionadas por autores extranjeros y las de El Colegio de México, para llegar a nuevas interpretaciones y conclusiones sobre las causas tanto políticas como económicas del movimiento revolucionario de 1910.

Many researchers on the Mexican Revolution have constructed a "black legend" around the regime of Porfirio Díaz which, for many years, has been an obstacle to greater understanding of the causes leading to the social uprising of 1910. Specially after the 1940s, some historical economists attempted to demonstrate, on the basis of more solid evidence, how equivocal the "black legend" is. Within this important line of research, during the 1960s a group from El Colegio de México published new statistical series that permitted the reinterpretation of the economic dynamic of the Díaz period. Luis Cerda's article attempts to show that these statistical series have important errors that have led to a distorted and inexact view of behavior of the Mexican economy during this period. He goes on to show the importance —and this is the main contribution of this article— of confronting official statistics, those found in work carried out by foreign researchers and those of El Colegio de México, in order to achieve new interpretations and conclusions as to both the political and economic causes of the 1910 Revolution.

V. SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

RESEÑAS

Rafael Loyola (coord.), *Entre la guerra y la estabilidad política. El México de los 40*, CONACULTA-Grijalbo, México, 1990, colección Los Noventa. 351

Pablo Serrano Álvarez

Norbert Lechner, *Los patios interiores de la democracia. Subjetividad y política*, Fondo de Cultura Económica, 1990, pp. 183. 361

Luis Díaz Müller

Marcos Roitman R. y C. Castro Gil (coords.), *América Latina: entre los mitos y las utopías*, Editorial Universidad Complutense de Madrid, pp. 483. . . . 367

Diego Poliakov Aldegani

Leila Simonen, *Contradictions of the Welfare State, Women and Caring. Municipal Homemaking in Finland*, Acta Universitatis Tampereensis ser. A, vol. 295, University of Tampere, Finlandia, 1990, tesis de doctorado. . . . 373

Eeva Koponen